
 
 

1 

Assemblea Insieme a Sinistra – Canavée – 22.05.24 
 
Verbale assemblea ordinaria  
 
1. Saluto della presidente 
L’assemblea si apre con il saluto della presidente del Gruppo di coordinamento (GruCoo), 
Cristina Marazzi Savoldelli, che dà il benvenuto ai/alle 20 presenti. 
 
2. Nomine del giorno 
Cristina propone Fabrizio Ceppi come presidente del giorno. Con applauso viene accettato il 
candidato proposto.  
 
Verbalista 
Si propone ed è eletto Antoine Casabianca. 
 
Scrutatori 
Sono proposte e accettano Monika Fisher Kiskanc e Maria Ponti Casabianca. 
 
Ordine del giorno.  
L’o.d.g. ricevuto con la convocazione è approvato. 
 
Fabrizio segnala che hanno comunicato la loro assenza i/le seguenti aderenti a IaS: Pietro 
Gianolli, Elia Agostinetti e Giovanna Bossi. 
 
3. Verbale assemblea 2023 
Approvato. 
 
4. Conti 2023 e preventivo 2024 
 
Ricordiamoci di versare il nostro contributo, anche minimo ! 
 
Antoine presenta i conti dell’anno passato (scaricabili dal sito di IaS). UTILE di 1’821.03 fr. 
Le entrate ammontano a 3’315.- fr. provenenti interamente dai versamenti degli aderenti. 
La spesa di 1’493.97 fr. è assai inferiore ai ricavi poiché sono stati organizzati pochi eventi 
come IaS, lasciando l’iniziativa a L’AlternativA per le elezioni comunali. 
Il saldo CCP a fine anno ammontava a 30’669.92 fr. di cui 13’961.95 fr. appartengono al  
capitale proprio di IaS e 16’707.97 al Fondo de L’AlternativA. 
Per il 2024, il budget di IaS è di soli 3’000.- fr. perché è ancora tutto da programmare. Sarà 
compito del nuovo GruCoo. 
 
Rapporto di revisione 
Il rapporto di revisione, scaricabile dal sito, è letto da Giampaolo Baragiola. 
 
I conti sono approvati all’unanimità. 
 
Viene chiesto un accenno alla situazione patrimoniale dell’AlternativA. Il cassiere riferisce che 
il fondo dell’AlternativA ammontava a ca. 16’708.- fr a fine 2023 e che lo stesso si sarebbe 
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ridotto alla metà ca. dopo il finanziamento della campagna elettorale e il contributo versato 
dalla Città al gruppo appena eletto. 
 
In margine all’esame dei conti, comincia una discussione sul ruolo e sulla consistenza di 
l’AlternativA e di Insieme a Sinistra che viene riassunta al punto discussione (più sotto). 
 
 
5. Relazione della Presidente del GruCoo 
Il nostro gruppo politico Insieme a Sinistra ha come scopo primo (già da statuto) la gestione 
democratica della realtà politica, sociale e culturale in cui vive la popolazione di Mendrisio 
come pure la difesa dell’ambiente e la cura del territorio.   
In che modo declinare questo scopo un po’ vago in attività essenziali e irrinunciabili, tenendo 
ben presenti gli ideali umanistici e i principi del socialismo democratico? e con quali priorità?  
 
Provo a sintetizzare alcuni ambiti nei quali dovremo continuare a far sentire la nostra voce, 
difendendo in modo deciso quanto ottenuto e sviluppando ulteriori proposte politiche. 
Sappiamo che la destra è pronta a proporre tagli e ridimensionamenti ai quali dovremo 
opporci con forza e determinazione. 
 
EMERGENZA SOCIALE_fasce più fragili della popolazione 
Assicurare il necessario sostegno a chi fatica ad arrivare a fine mese, indirizzando in modo 
virtuoso le risorse laddove si renderanno necessarie (a questo proposito lo studio sulla 
povertà in collaborazione con la SUPSI rappresenta un prezioso strumento di lavoro).  
Incentivare gli sforzi di prevenzione. Sono quindi da sostenere: 
-  le misure di conciliabilità lavoro- famiglia, affinché i genitori (perlopiù le madri) non si trovino 
costrette ad abbandonare il lavoro precocemente a causa della nascita dei figli ritrovandosi 
penalizzate in età matura; 
- l’aiuto concreto ai cosiddetti working poors, non solo come sostegno economico, ma anche 
nella loro riqualifica professionale; 
- il sostegno ai giovani: rafforzare la loro autostima, combattere i loro disagi, accompagnarli 
se necessario nella formazione e scongiurare gli abbandoni scolastici, insistere nel richiedere 
la creazione di un numero maggiore di posti di apprendistato, garantire loro adeguati spazi 
vitali nella loro Città; 
- l’attenzione per gli anziani: portar a termine l’iter per la creazione del centro diurno 
assistenziale, assicurare la loro permanenza a domicilio (difendendo le risorse necessarie per 
consentirlo) e stimolare iniziative di aggregazione sociale e di volontariato – nessuno va 
lasciato solo. 
 
CULTURA 
Difesa e aumento delle risorse da dedicare alla cultura, irrinunciabile e necessaria, a partire 
dalla Filanda fino alle attività museali classiche e alle manifestazioni popolari per rafforzare il 
tessuto sociale e rendere attrattiva Mendrisio. 
 
AMBIENTE 
Si dovrebbe anche parlare di azione politica volta a una miglior qualità di vita, con questo 
intendo : 
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- un sostegno deciso alla transizione ecologica e alla trasformazione di Mendrisio in Città 
sostenibile, spingendo alla realizzazione a tappe dei vari parchi (del Laveggio, di Villa 
Argentina) e alla mobilità lenta ; 
- una grande attenzione alla revisione di tutti i piani regolatori, in base al Piano direttore 
comunale e alla necessità di garantire il ridimensionamento delle attuali zone edificabili. 
Mi fermo qui. La carne sul fuoco non manca, occorrerà creare le necessarie alleanze e 
portare avanti questi obiettivi, il futuro dirà quanto efficaci e soprattutto quanto convincenti 
saremo stati ottenendo appunto una maggioranza in CC. La volontà è quella di imprimere un 
segno progressista nelle sfide, nelle trasformazioni che ci aspettano.  
 
Posso solo dirvi che la nostra squadra, unita con i Verdi nell’AlternativA, si è ritrovata ad 
aprile parecchio rinnovata e ringiovanita e, seppure con 1 seggio in meno, tutti noi consigliere 
e consiglieri comunali con la nostra nuova municipale siamo pronti/e e motivati/e sin d’ora vi 
chiediamo il vostro sostegno. E non mancate di farci avere suggerimenti e consigli!  
Stasera, subito dopo l’assemblea avremo anche l’occasione di festeggiare ! 
 
Come già annunciato nel 2023 concludo stasera un ciclo: è venuto per me il momento di 
cedere la presidenza del gruppo di Coordinamento, ma prima voglio ringraziare per l’impegno 
e il generoso e continuo sostegno chi mi è sempre stato vicino in particolare Françoise, 
Grazia ed Antoine, ma anche Giampaolo, Tito, Daniele, Giancarlo, Martìn e Fabrizio, nonché 
Lara. GRAZIE siete stati preziosi e indispensabili compagni di viaggio.  
 
Grazie davvero per esserci sempre stati.  
 
 
Nomina di candidati/e per il Gruppo di coordinamento (GruCoo) 
Si tratta di sostituire i partenti Giampaolo Baragiola (revisore dei conti) e Martin Muntaner e di  
accogliere Nora Jardini (municipale) e Elia Agostinetti (consigliere comunale)  
 
Viene chiesto a Giampaolo Baragiola di rinunciare al suo ruolo di revisore dei conti per 
continuare a far parte del GruCoo. Egli accetta e sarà sostituito da Annamaria Nava come 
revisore dei conti. 
Françoise Gehring viene eletta presidente di IaS, in sostituzione di Cristina Marazzi Savoldelli 
che lascia la carica, ma non il GruCoo, che risulta ora così composto: 
 
Elia Agostinetti, Ligornetto - Giampaolo Baragiola, Mendrisio - Grazia Bianchi, Besazio - 
Antoine Casabianca (cassiere), Mendrisio - Fabrizio Ceppi, Mendrisio - Françoise Gehring 
(presidente), Mendrisio - Nora Jardini (municipale), Arzo - Cristina Marazzi Savoldelli, 
Rancate - Tito Maffioretti, Arzo - Giancarlo Nava, Ligornetto - Daniele Stanga, Besazio 
 
 
6. Breve commento ai risultati delle elezioni comunali, a cura di Giancarlo Nava. 
 
Per l’area rosso-verde le elezioni comunali sono state caratterizzate da luci (nei centri) e 
ombre (altrove), ma sostanzialmente si può dire che l’alleanza rosso-verde ha tenuto.  
Come illustrano le 2 tabelle seguenti relative ai risultati nei CC e nei M del Mendrisiotto. 
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Elezioni 2021-24 - Risultati nei Consigli comunali - Liste rosso-verdi - Mendrisiotto 

Comune 
 

% 2021 Eletti % 2024 Eletti 

Balerna 27,8 (+2,6) 7 (+ 1) 25.78 (6)  

Breggia 19,3 (+2,2) 5 (+1) 17.60 (4) Verdi 11.27 (3) 

Brusino Arsizio 24,6 (+0,9) 5 (-) 35.13 (7)  

Castel San Pietro 16,8 5 17.78 (6)  

Chiasso 24,6 (+3,4) 11 (+1) 20.83 (9)  

Coldrerio 26,2 (+4,4) 6 (-) 23.72 (6)  

Mendrisio 19,2 (-0,9) 12 (-) 17.58 (11)  

Morbio Inferiore 29,3 (+6,6) 9 (+2) 24.30 (7)  

Novazzano 18 (+3,8) 5 (+1) 16.39 (5)  

Riva San Vitale 20,9 (+4,6) 5 (+1) 20.13 (5)  

Stabio 23,2 (+3,2) 6 (+1) 22.67 (6)  

Vacallo 17,4 (+1,2) 4 (-) 13.33 (3)  

ValMara 32.9 10 31.11 (9)  

Arogno 21 43.6 9 44.97 (9)  

Arogno Grindi 15.6 3 16.95 (4)  

 
Elezioni 2021-24 - Risultati nei Municipi Liste unitarie rosso-verdi - Mendrisiotto 

Comune 
 

% 2021 %2024 

Balerna 29,4 (+2,5) (2) 26.70 (2) Benzoni - Cairoli 

Breggia 24,6 (+0,9) (2) 21.47 (1) Rosa 

Chiasso 21,4 (+0,5) (1) 20.40 (1) Dosi 

Castel San Pietro 15,5 (1) 15.81 (1) Lavezzo 

Coldrerio 23,8 (+1,1) (2) 22.48 (1) Nara 

Mendrisio 17,2 (-2) (1) 15.85 (1) Nora 

Morbio Inferiore 27,8 (+4,7) (2) 22.90 (2) Canova-Stephani 

Novazzano 17,9 (+3,8) (1) 16.54 (1) Luppi 

Riva San Vitale 19,4 (+0,9) (1) 19.16 (1) Galfetti 

Stabio 21,9 (+2) (2) 19.82 (1) Frigerio 

Vacallo 17,4 (+1,9) (1) 13.11 (1) Lanini 

Brusino Arsizio 22,6 (-0,3) (1) 33.48 (2) Negri 

ValMara 30.4 (2) 26.4 (2) Proietti - Gilardi 

Arogno 21 43.3 (3) 47.3 (3) Stauffer 

Grindi  14.2 (0) 15.0 (1) Cometta 

 
 
A Mendrisio la situazione non è molto diversa, dove l’Alternativa perde l’1,5% ca. dei 
consensi, in un quadro che vede una diminuzione generale della partecipazione al voto, un 
aumento del numero delle liste e una scelta sistematica per la lista senza intestazione. 
 
Quello che comunque deve seriamente preoccupare è la perdita di 200 schede secche di lista 
(da 960 a 760) che rappresentano più del 20% del nostro elettorato e che difficilmente sarà 
ricuperabile a breve. Si tratta di defezioni che, secondo Giancarlo, vanno attribuite alla 
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mancata presenza (contatti) nei quartieri di Mendrisio. E’ sicuramente una pista da seguire. 
 
Elezioni 2021-24 - Analisi risultati Municipio di Mendrisio 

Mendrisio 
 

% 2021 Mendrisio % 2024 

Plr Liberali 35.7 (3) Plr Liberali 31.74 (2) 

Ppd / Centro 25.9 (2) Centro/VL 24.39 (2) 

Lega Udc 18.1 (1) Lega 12.10 (1) 

L’AlternativA 17.2 (1) L’AlternativA 15.85 (1) 

Lista Civica 3.1 (-) Lista Civica 3.10 

Udc  Udc/Udf 10.90 (1) 

Avanti  Avanti 1.92 

 
Per quanto concerne le preferenze ai/alle vari/e candidati/e, si osserva che gli/le eletti/e 
hanno preso la grande maggioranza delle loro preferenze all’interno della lista de 
L’AlternativA, in particolare Nora Jardini. È un segnale positivo per la l’appartenenza politica, 
anche se non va sottovalutato per i/le candidati/e uscenti l’importanza dei voti esterni come 
riconoscimento del buon lavoro effettuato. Questo è stato sicuramente il caso di Françoise 
che, raccogliendo consensi da tutte le correnti politiche, ha potuto dimostrare che senza 
apertura alle alleanze mal si riuscirebbe a far passare le proprie idee e i propri obiettivi e 
raggiungere importanti traguardi, come è stato il caso nella legislatura appena trascorsa. 
 
Nora ringrazia anche lei per il sostegno ricevuto dalla lista e si augura che in futuro ci si sia un 
coordinamento ancora migliore della campagna. 
 
Elezioni 2021-24 - Analisi risultati Consiglio Comunale di Mendrisio 

Mendrisio 
 

% 2021 Mendrisio % 2024 

Plr Liberali 33.4 (20) Plr Liberali 29.86 (18) 

Ppd / Centro 27.3 (16) Centro 25.85 (15) 

Lega Udc 17.3 (10) Lega 10.64 (6) 

L’AlternativA 19.2 (12) L’Alternativa 17.58 (11 

Lista Civica 2.9 (2) Lista Civica 2.6 (2) 

Udc  Udc 11.10 (7) 

Avanti  Avanti 2.2 (1) 

 
 
Giancarlo deplora il fatto che ormai anche a sinistra dilaghi il menefreghismo politico – si vota 
a destra e a manca, senza criterio – e che la scelta della lista come referenza a valori da 
condividere farà presto parte del passato remoto. 
 
Renato osserva in merito alle ultime elezioni comunali che: 
- 200 schede perse sono tantissime e c’è molto da preoccuparsi 
- le competenze del gruppo in CC gli sembrano abbastanza buone tra giovani e veterani 
- è preoccupato per il fatto che oggi anche i voti dei nostri elettori sono voti d’opinione, per 
loro natura volatili. 
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Discussione 
 
Renato si chiede cosa fa IaS se il soggetto attivo è L’AlternativA. In realtà il soggetto politico è 
IaS, il forum che rappresenta la sinistra. D’altra parte, se esiste veramente deve prendere 
l’iniziativa politica a Mendrisio. Nel recente passato, sono emersi momenti di rivalità/tensione 
tra i due schieramenti (rosso / verde) e all’interno degli stessi. Renato si riferisce in particolare 
alle posizioni opposte su skatepark e autonomizzazione delle aziende municipalizzate, 
durante il quale non c’è stata una vera discussione democratica, ma un confronto a volta 
violento sulle diverse posizioni, essenzialmente o solo tramite stampa. Non deve più capitare; 
bisogna accettare la diversità d’opinione e ritornare a discutere all’interno di IaS. 
 
Tito ricorda che all’inizio i Verdi erano membri del gruppo IaS, ma che ne sono usciti per 
avere maggiore libertà d’azione per poi tornarci attraverso L’AlternativA IaS e Verdi, che è 
fondamentalmente un accordo di tipo elettorale. 
 
Monika osserva che il gruppo in CC viene certo da orizzonti e culture diversi ma che ha 

lavorato bene assieme, anche se talvolta ci si chiedeva: “ma chi rappresentiamo ?”. 

Annamaria ritiene che IaS raggruppi tutti i “simpatizzanti” dell’area, quelli che si sentono a 

sinistra, mentre l’AlternativA è un’alleanza elettorale. 

Fabrizio fa notare che la discussione iniziata oggi non potrà certo esaurirsi questa sera. 

Perciò propone di demandare al GruCoo di presentare un documento per la discussione in 

assemblea sulla rappresentatività dei vari gruppi politici e, poiché i risultati delle elezioni ci 

costringono a lavorare assieme, sulle modalità di questa collaborazione. Anche gli/le eletti/e 

hanno un impegno: quello di progettare il futuro analizzando e discutendo le difficoltà  

incontrate e proponendo soluzioni.  

Françoise è certa che l’AlternativA sia un soggetto politico che non solo è rappresentato nelle 

istituzioni, ma anche sul territorio. Un soggetto politico con tanto di programma, al quale si 

può aderire non solo elettoralmente, perché si tratta di una forza di area progressista che 

rappresenta le idee di tutti/e quelli/e che credono nei suoi valori. Ricorda inoltre che i Verdi 

confluivano in IaS quando NON erano un partito indipendente. Si tratta di un dato politico 

oggettivo e importante. Con le destre che avanzano far fronte unico nell’area progressista è 

centrale. Certo, è più impegnativo il lavoro di coordinamento perché richiede una sintesi delle 

posizioni nel rispetto delle varie sensibilità. Non si possono paragonare le dinamiche di un 

singolo partito, per esempio il PS, ad un soggetto d’area. Molto poi dipende dalle persone. 

Concorda con la proposta di Fabrizio: il GruCoo produrrà un breve documento di 

riflessione/chiarificazione sulla situazione, che andrà discusso in una prossima assemblea o 

in una mattinata politica, come quelle che si sono organizzate nel passato non troppo remoto. 

Si tratta comunque di considerare che ora il soggetto che agisce nell’agone politico è 

l’AlternativA e che occorre sciogliere le ambiguità. Non possiamo guardare al passato. 

Cristina ricorda che gli/le eletti/e sono stati/e presentati/e e sostenuti/e come candidati/e de 

L’AlternativA Verdi e Sinistra insieme. Certo, nell’AlternativA ci possono essere posizioni più o 
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meno lontane, ma rimangono sempre ancorate nell’area di referenza rosso-verde. Si può 

perciò lavorare benissimo con tutti/e. 

In conclusione 

Françoise sottolinea la necessità di essere sempre sul pezzo durante tutto il quadriennio e di 

non agitarsi solo alla vigilia delle elezioni. Ricorda che in politica la modestia è un valore a 

tutti i livelli e che chi sia affaccia da neofita deve prendersi il tempo di osservare il contesto. 

Non bastano le competenze professionali: le competenze politiche sono centrali ma si 

acquisiscono solo sul campo. Occorre lavorare sodo durante tutto l’anno e soprattutto 

lavorare assieme; occorre che ci sia un contatto strutturato tra consiglieri/e comunali e 

municipale ben sapendo che sono due ruoli diversi; non bisogna avere paura del confronto, 

che potrebbe anche essere aspro. È necessario anche prendere l’iniziativa nel confronto degli 

altri gruppi evitando di essere a rimorchio delle loro azioni. Occorrerà perciò migliorare e 

soprattutto accettare di formarsi. Una delle possibili vie è quella dell’organizzazione di 

mattinate politiche su vari temi d’attualità, con l’apporto dei numerosi compagni preparati - 

anche a livello cantonale - che sono sempre disponibili.  

Lei, come municipale, ha avuto le sue difficoltà di comunicazione con il gruppo in CC perché 

la capogruppo di allora aveva deciso di escluderla; ma ha anche avuto la fortuna di poter 

contare sulle competenze e sul lavoro di funzionari/e comunali preparati/e e sempre 

disponibili che hanno contribuito al successo delle sue iniziative nel settore della socialità e 

delle pari opportunità, che ha creato da zero. Potrà mai ringraziarli/e abbastanza? 

Cristina segnala che anche il gruppo in CC ha vissuto numerose difficoltà al suo interno, ma 

che oggi bisogna girare pagina e ricominciare da capo imparando dai propri errori, … per non 

ripeterli e dando fiducia al nuovo gruppo.  

Anche nel GruCoo si tornerà a discutere, dei temi della politica comunale e non solo, e si 

cercherà di riannodare i fili della comunicazione con i quartieri. 

7. Eventuali 
 
- 
 
Chiusura 

 

Cristina e Françoise ringraziano tutte le persone che hanno voluto partecipare all’assemblea 
oggi e le invitano al rinfresco. 
 
 
 AC 01.06.24 


